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FLORILEGIO 

Salvini (Ministro Infrastrutture): “alunni stranieri non più del 20% in ogni classe” 
 
Valditara (Ministro dell’Istruzione e del Merito): “nelle classi gli alunni italiani siano più della 
metà” 
 
Emiliano (Presidente Regione Puglia): “In due andammo a casa della sorella di Antonio Capriati, 
che era il boss di quel quartiere, e ………….. Quindi, se ha bisogno di assistenza, te lo affido". 
 
Non c’è bisogno di commenti….. 
 

 

IL NOSTRO QUARTIERE 

RIAPERTURA RISERVA MONTE MARIO 
 
Il parco è stato chiuso a inizio novembre 2023, è stato riaperto il 1° marzo 2024. 
Gli interventi effettuati sono stati numerosi e complessi, qui sotto il loro elenco: 
 
Interventi su essenze arboree. 
 Abbattimenti n. 411 (374 pini, 25 robinie e 12 cipressi) nelle aree della passeggiata Massimo 
Cimino e nell’area di via Edmondo De Amicis; 
 Potature n. 515 (tra Pini, lecci, robinie, eucalipti, cipressi, aceri, allori, ailanto) 
 Messe a dimora ad oggi n.142 (135 pini e 7 cipressi), si arriverà ad un totale di circa 200 nuove 
piante. 
L’Ufficio Giardini del Comune ha progettato gli interventi sulla base del “principio di cura” e non 
solo di manutenzione del verde. Pertanto, si è deciso di non sostituire tutte le 411 piante perché il 
benessere ed alla sopravvivenza delle essenze sconsiglia una vegetazione troppo fitta. La presenza 
di Tumejella, infatti, impone l’uso di tecniche di prevenzione al contagio per cui il sesto di impianto 
deve essere ampio aumentando lo spazio a disposizione della singola pianta riducendo 
necessariamente il numero di messe a dimora. 
 
Interventi a corredo del verde. (lungo la passeggiata Massimo Cimino). 
 Sostituiti 450 metri di staccionata, nei tratti più pericolosi è stata anche posta in opera una rete a 
protezione dei vuoti presenti nella staccionata. 
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 Consolidata 150 metri di staccionata 
 Ripristinato il parapetto del Belvedere per 50 metri 
 Riparate le sedute in tufo e le panchine in legno 
 Ripristinati 50 metri di fascinate 
 Consolidati 20 metri di bordature 
 Riparati 20 metri di recinzione esterna che purtroppo già risulta vandalizzata. 
Sono stati inoltre rimossi gli alberi caduti e in posizione di pericolo visibili dalla panoramica a 
salire, e si è intervenuti sull'iniziale spalletta alla panoramica dinanzi al Casale Mellini. 
 
MANUTENZIONE STRAORDINARIA VIA DELLA BALDUINA 
 
Stanno continuando in maniera efficace i lavori di manutenzione straordinaria di Via della 
Balduina. Nell’ultimo mese, anche dopo la Commissione in loco dell’8 Marzo 2024, sono stati 
avviati anche gli scavi relativi al manto stradale, che hanno interessato alcuni trattai della via in 
ambo i lati, al fine di permettere lo scorrimento del traffico veicolare. Sono stati terminati gli 
interventi sui marciapiedi di un lato (mancano circa 5 metri finali) ed è in corso l’allargamento della 
banchina dell’autobus altezza Madonna del Cenacolo. Mentre le orecchie degli incroci verranno 
allargate solo al termine dell’intervento totale. 
Il cronoprogramma è ad ora ben rispettato per la chiusura dell’opera in circa due mesi. 
Come Commissione Lavori Pubblici del Municipio abbiamo comunque intenzione di incontrarci in 
un prossimo futuro nuovamente con cittadini e negozianti per confrontarci sull’andamento dei 
lavori. 
 
 
MANUTENZIONE MARCIAPIEDI VIA MASSIMI e VIA SERRANTI 
 
Nell’ultimo mese abbiamo terminato il lavoro di rifacimento dei marciapiedi di Via Massimi da Via 
Bitossi a Via Serranti. Ed inoltre circa una settimana fa sono stati avviati anche i lavori di 
manutenzione straordinaria di Via A. Serranti. Dall’inizio della consiliatura sono più di 10 le vie del 
quartiere Balduina su cui il Municipio ha voluto intervenire sullo stato dei marciapiedi (Apuleio, 
Andronico, Anneo Floro, Lattanzio, Livio Andronico, Duccio Galimberti, Cornelio Nepote, Fedro, 
Massimi, Serranti). 
Sappiamo che tanti ancora sono i marciapiedi che richiedono interventi dopo decenni di abbandono, 
sono tanti, troppi. Il lavoro da fare è ancora tanto e non molliamo. Cercheremo di arrivare dovunque 
insieme a voi e alle vostre preziose segnalazioni. 
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BALDUINA INIZIA A RIPOPOLARSI DI ALBERI 
 
In questo mese in via Ugo de Carolis e via Nicolai sono stati effettuati importanti interventi di 
sostituzione degli oleandri con altre diverse alberature. 
Nello specifico l’Assessorato al Verde del Comune di Roma, nella figura di Sabrina Alfonsi, ha 
avviato su tutto il territorio dei 15 municipi un progetto di rinnovamento di alcune essenze arboree 
al termine del loro ciclo di vita, per via di un depauperamento arboreo, con l’obiettivo di migliorare 
anche lo stoccaggio di anidride carbonica e l’ombreggiatura a lungo termine. Questo perché non 
tutte le piante sono uguali, ed hanno potenzialità diverse. Molti di noi erano abituati al verde 
verticale rimasto senza però pensare che: ad esempio, l’oleandro ha uno stoccaggio e un ciclo vita 
diverso ed inferiore ai ligustri. Non è un caso che ci siano piante adatte alla città, ed altre no, magari 
impiegate sui bordi delle strade statali o delle autostrade. 
Con questa iniziativa, orientata per una volta al lungo termine, in una società al contrario - non per 
nostra colpa - sempre più indirizzata al breve termine, all’istantaneità, il Comune ha dunque avviato 
il “restyling” arboreo di numerose vie, tra cui via Ugo de Carolis, via Filippo Nicolai e via Attilio 
Friggeri a partire dallo scorso Ottobre. 
Così ha dichiarato l’assessora all’Ambiente Sabrina Alfonsi: “Sono 136 i nuovi Ligustri messi a 
dimora, che sostituiscono gli 85 alberi preesistenti giunti ormai a fine ciclo. Un intervento di 
rinnovamento dell'alberata atteso da tempo, che mira a rafforzare i servizi ecosistemici donati dalle 
piante per rendere, sul lungo periodo, piu' sostenibile la Capitale, aumentando di 360 mq 
l'ombreggiamento stradale, con un passaggio dai precedenti 600mq agli attuali 960mq di ombra 
fruibile per i cittadini, aumentando del 190 per cento la CO2 stoccata, passando dai precedenti 
2.720 kg/anno agli attuali 7.888 kg/anno. Questa messa a dimora dialoga con gli interventi già 
effettuati o in previsione in questo quadrante: i 129 Ligustri rimessi a dimora in via della Balduina 
lo scorso anno; i 52 Crataegus Azalorus in via Nicolai, in sostituzione dei 42 giunti a fine ciclo; il 
rinnovamento dell'alberata in via dei Gracchi, in primo municipio, dove i 70 ligustri esistenti sono 
stati sostituiti con 135 nuovi alberi della stessa specie, raddoppiando il numero di piante presenti e 
i benefici ambientali forniti. È previsto in autunno l'intervento di rinnovamento dell'alberata di via 
Frigeri, dove verranno piantati 134 alberi". Anche in questo caso, la cura prevede l'irrigazione 
(almeno 20/25 interventi l'anno), il ripristino o sostituzione dei tutori eventualmente danneggiati e 
delle legature, il controllo della verticalita' dell'essenza, la fertirrigazione al termine dell'anno di 
manutenzione, la sostituzione delle piante non attecchite o essiccate nel corso dei due anni di 
manutenzione prevista da contratto. 
È vero, nei primi periodi forse avremo un colpo d’occhio diverso da quello cui eravamo abituati, per 
alcuni forse innaturale, ma come tutti i cambiamenti, è naturale che portino anche perplessità e 
ostacolo, seppur il Comune realizzi in questa operazione quello che gli si chiede da tempo, ovvero: 
intervenire subito, pochissimi giorni dopo, con la sostituzione dell’essenza e la messa a dimora di 
una nuova pianta a seguito di un decadimento, abbattimento o caduta, cosa che in passato non è mai 
avvenuta. Sia chiaro, è legittimo e giusto che vi sia una critica per tutte quelle vie dove quella 
sostituzione non è precedentemente avvenuta.  
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Ed è proprio lì che giustamente dovremo intervenire recuperando, ma consapevoli magari di aver 
avviato anche qui una buona pratica che si chiedeva da tempo (come l’appalto di pulizia delle 
strade, o l’appalto per il lavaggio dei cassonetti, avrete notato che piano piano alcune cose stanno 
migliorando) 
Pertanto, sulla base di quanto descritto, monitoreremo comunque l’andamento dell’intervento per 
tutto il corso della crescita delle alberature. In questi giorni stanno gemmando quelle di Via della 
Balduina, nonostante qualche allarmismo che stava serpeggiando (più o meno guidata). 
 
AREA GIOCHI LARGO CERVINIA 
 
Nel mese scorso hanno preso avvio i lavori della nuova area giochi di largo Cervinia, nell’ambito di 
un restyling di sicurezza e conformità di tutti i giochi presenti sul nostro territorio. La realizzazione 
si ispira agli stessi principi che hanno guidato nella realizzazione dell’area giochi inaugurata 
recentemente in Proba Petronia, e sarà inaugurata nei prossimi giorni di Aprile. Un piccolo risultato 
anche in un quadrante che a volte sembra dimenticato ma che è molto importante. 
 
 
 
LA NOSTRA SEZIONE 

SCUOLA DI PD BALDUINA- SI INIZIA 
 
Le attività inizieranno giovedì 4 aprile con il primo di una serie di incontri sull’Europa.  

Sarà l'occasione per iniziare a parlare di Europa che sarà l'argomento anche dei prossimi incontri, 
fino alle elezioni. 
Avremo il piacere di ascoltare e discutere con due grandi esperti della materia:  
Francesco Battaglia, professore di diritto dell'Unione Europea presso l'università di Roma "La 
Sapienza"  
Pietro Benassi, docente all'Università Cattolica di Milano, editorialista, ambasciatore e già 
Rappresentante permanente d'Italia presso l'Unione Europea. 
 
Appuntamento giovedì 4 alle ore 17.30 
 
SOLIDARIETA’ A BALDUINA 

Il Gruppo di Acquisto Solidale Balduina (GASBalduina) che distribuisce nel quartiere la 
produzione di pasta dello stabilimento creato presso il Carcere minorile di Casal del Marmo, 
prosegue con le proprie attività, riscontrando un forte risposta da parte dei residenti. 
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Siamo contenti di aver supportato questa attività con la comunicazione verso i nostri iscritti e 
simpatizzanti e mettendo a disposizione la nostra sede per le attività di distribuzione e continueremo 
a farlo. 

GAS Balduina. sta raccogliendo le vostre prenotazioni per “la Dispensa di aprile” e lo farà fino a 
lunedì 8 aprile, in ogni caso se volete chiedere direttamente informazioni la loro mail è: 
gasbalduina@libero.it 

 

TESSERAMENTO 2024 

Ancora non abbiamo ricevuto le schede per il tesseramento 2024, ci assicurano che il Nazionale 
dovrebbe distribuirle a breve, sarà nostra cura avvertirvi quando potremo iniziare, finalmente. 

 

2x1000 AL PD 

Ricordate, quando farete la dichiarazione dei redditi di inserire la vostra volontà di devolvere il 
2x1000 delle imposte al PARTITO DEMOCRETICO. È semplice basta inserire il codice M20 
nell’apposita casella (dove ci sono anche le indicazioni per 8x1000 e 5x1000). Ditelo al vostro CAF 
o al Commercialista. 

Questo è l’unico modo per finanziare il nostro Partito, perdipiù senza spendere soldi perché si 
devolve il 2x1000 delle imposte che comunque abbiamo pagato o dobbiamo pagare. 

 
Vi rammentiamo chi sono i nostri iscritti di Balduina che operano nelle Istituzioni cittadine: 

Chiara Buonopera: Consigliera municipale e Vicepresidente Commissione Politiche Sociali 

Lorenzo De Santis: Consigliere municipale e Presidente Commissione Lavori Pubblici 

Enrico Sabri: Vicepresidente Municipale e Assessore con delega a Partecipazione, Beni Comuni, Agricoltura, 
Progettazione europea  

Julian Colabello: Segreteria politica del Sindaco di Roma 

SE VOLETE FARE SEGNALAZIONI O INVIARE COMMENTI: pdbalduina@libero.it  


